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 ATA NUMERO SETE 
 ---------  Ao  vigésimo  quinto  dia  do  mês  de  Junho  do  ano  dois  mil  e  vinte  e 
 três,  às  nove  horas,  no  edifício  da  Sede  da  Junta  de  Freguesia  reuniu  em 
 Sessão  Ordinária  a  Assembleia  de  Freguesia  de  Bertiandos.  ------------------- 
 ---------  Esta  sessão,  convocada  de  acordo  com  os  termos  da  alínea  b)  do 
 nº1  do  artigo  14º  da  lei  75/2013  de  12  de  Setembro  de  2013,  conforme 
 convocatória  enviada  a  todos  os  membros  da  Assembleia  de  Freguesia, 
 tinha por finalidade deliberar sobre a seguinte ordem de trabalhos:----------- 
 --------- Primeiro ponto e respeitante ao período antes da ordem do dia: ----- 
 ---------  a)  Apreciação  e  votação  da  ata  da  sessão  anterior;--------------------- 
 --------- b) Outros assuntos de interesse para a freguesia;----------------------- 
 ---------  Segundo  ponto  e  respeitante  ao  período  da  ordem  do  dia;------------ 
 ---------  a)  Apreciação  da  informação  da  atividade  e  situação  financeira  da 
 Junta de Freguesia.-------------------------------------------------------------------- 
 --------- Terceiro ponto: Período da intervenção ao público.-------------------- 
 ---------  Estiveram  presentes  na  sessão  os  membros  José  Luís  Rodrigues 
 Fernandes,  Tânia  Catarina  Sá  de  Brito  Esteves  e  Paulo  Manuel  Lopes 
 Teixeira,  sendo  respetivamente  Presidente,  primeiro  e  segundo  Secretários 
 da  Assembleia,  estando  assim  completa  a  mesa  da  Assembleia  de 
 Freguesia.  Como  membros  da  Assembleia  de  Freguesia,  estiveram  ainda 
 presentes  no  ato,  os  membros  Emília  Fernanda  Oliveira  Lopes  Morado 
 Ferreira,  Alexandra  Maria  Lima  Lopes  Velho,  Estevão  Manuel  Portela 
 Pereira  e  Albino  Rafael  Vilas  Boas  Gonçalves.  Estiveram  também 
 presentes  no  ato  os  Senhores:  Isabel  Rodrigues  Vilaverde,  Hilário  Manuel 
 Teixeira  Lopes,  e  António  Germano  Rodrigues  Moure,  respetivamente 
 Presidente,  Secretário  e  Tesoureiro  da  Junta  de  Freguesia.--------------------- 
 ---------  Aberta  a  sessão,  o  Presidente  da  mesa  da  Assembleia  começou  por 
 agradecer  a  presença  dos  membros  na  reunião,  manifestou  que  esperava 
 que  a  Assembleia  fosse  produtiva  para  a  freguesia,  verificou  que  Todos 
 tinham  recebido  previamente  a  documentação  para  a  reunião  e  passou  de 
 imediato  para  a  alínea  a)  do  período  antes  da  ordem  do  dia:  Apreciação  e 
 votação  da  ata  da  sessão  anterior,  perguntando  aos  membros  se  existia 
 alguma  objeção  quanto  ao  conteúdo  da  referida  ata,  que  tinha  sido 
 previamente  enviada  a  Todos  os  membros.  Em  seguida  e  não  existindo 
 nenhuma  objeção  em  relação  ao  conteúdo  da  ata,  o  Presidente  da  mesa  da 
 Assembleia  sujeitou-a  votação,  sendo  a  mesma  aprovada  por 
 unanimidade  ,  sendo  de  imediato  assinada  por  todos,  estando  assim 
 concluído o assunto da alínea a) do período antes da ordem do dia.----------- 
 ---------  Em  seguida  e  continuando  a  usar  da  palavra  o  Presidente  da 
 Assembleia,  solicitou  aos  presentes  que  se  passasse  para  a  alínea  b)  do 
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 período  antes  da  ordem  do  dia:  Outros  assuntos  de  interesse  para  a 
 freguesia,  inscrevendo-se  neste  ponto  de  ordem  de  trabalhos,  os  membros 
 Paulo  Teixeira,  Estevão  Portela  e  o  próprio  presidente  da  Assembleia  de 
 freguesia.  Seguidamente  e  concedida  a  palavra  ao  membro  Paulo  Teixeira, 
 Este  começou  por  alertar  novamente  a  Junta  de  Freguesia,  para  a 
 necessidade  de  colocação  de  uma  grelha  no  pavimento  no  largo  de  linhares, 
 de  forma  a  evitar  que  as  viaturas  ao  efectuar  a  manobras  não  caiam  em  um 
 buraco,  que  existe  na  conduta  de  águas  pluviais.  Em  seguida  e  referindo-se 
 às  obras  do  Parque  das  Minadas,  valorizou  a  qualidade  da  obra  e  da 
 limpeza  efectuada  no  local.  Informou  ainda,  que  tem  visto  muitas  pessoas  a 
 utilizar  as  máquinas  de  manutenção  colocadas  no  parque,  o  que  na  sua 
 óptica  era  muito  bom  sinal  e  finalizou  a  sua  intervenção,  procurando  saber 
 a  data  da  inauguração  do  referido  parque.  Seguidamente  e  usando  já  da 
 palavra  o  membro  Estevão  Portela,  Este  começou  por  alertar  a  Junta  de 
 Freguesia,  de  que  após  a  construção  do  um  muro  alto  na  propriedade 
 privada,  a  visibilidade  no  cruzamento  entre  a  Rua  da  Pirândula  e  a  Rua  das 
 Enchidas  tinha  diminuído  e  que  existe  algum  risco  de  haver  acidentes  no 
 local.  Sobre  este  assunto,  alertou  a  Junta  para  a  necessidade  de  uma 
 intervenção  no  local,  nomeadamente  com  a  eventual  colocação  de  uma 
 rotunda  para  melhorar  a  visibilidade  rodoviária.  Salientou  que  apesar  da 
 construção  do  espaço  para  parqueamento  automóvel,  recentemente 
 construído  junto  ao  Parque  das  Minadas,  as  pessoas  continuavam  a  aparcar 
 os  seus  automóveis,  no  largo  da  Rua  das  Enchidas  na  porta  de  entrada  das 
 Lagoas.  Frisou  ainda  que  na  sua  opinião,  o  largo  existente  na  porta  de 
 entrada  das  Lagoas  merecia  uma  intervenção,  nomeadamente  com  a 
 construção  de  um  jardim.  Terminou  a  sua  intervenção,  alertando  a  Junta  de 
 Freguesia,  para  a  necessidade  de  colocação  de  umas  guardas  ou  sinalização, 
 na  passagem  junto  à  Ponte  Esteiro,  já  que  na  sua  opinião  e  para  quem  não 
 conhece  o  local,  existe  risco  de  queda  dos  automóveis  ao  rio,  podendo  ser 
 perigoso  no  inverno  quando  o  leito  do  rio  vai  cheio.  Em  seguida  e  usando 
 da  palavra  o  Presidente  da  Assembleia,  Este  começou  por  referir  que  tinha 
 tido  conhecimento  de  medições  na  Estrada  Nacional,  em  frente  ao  Solar  de 
 Bertiandos.  Sobre  este  assunto,  procurou  saber  se  as  referidas  medições  já 
 eram  no  âmbito  das  obras  que  a  Junta  de  Freguesia  pretende  realizar, 
 nomeadamente  para  a  construção  da  Ecovia  entre  Ponte  de  Lima  e  as 
 Lagoas.  Manifestou  interesse  em  saber,  o  local  onde  iria  ser  realizada  a 
 travessia  na  Estrada  Nacional  e  a  tipologia  do  pavimento  nos  passeios  em 
 frente  ao  Solar  de  Bertiandos.  Em  seguida  informou  a  Junta  de  Freguesia, 
 da  existência  de  irregularidades  no  pavimento  da  Rua  da  Pirândola,  em 
 frente  ao  campo  das  Lagoas,  como  consequência  das  chuvas  fortes  dos 
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 últimos  tempos.  Sobre  este  assunto,  alertou  a  Junta  de  Freguesia,  para  a 
 necessidade  de  sinalizar  o  local  para  evitar  possíveis  acidentes  e  para  a 
 necessidade  de  corrigir  o  pavimento.  Em  seguida  saudou  a  Junta  de 
 Freguesia,  pela  qualidade  do  recém  criado  Parque  das  Minadas  e  apelou 
 para  a  necessidade  de  colocação  de  placas  informativas,  para  a  preservação 
 do  local,  para  o  uso  adequado  dos  equipamentos  de  manutenção,  assim 
 como  para  informar  que  a  Junta  de  Freguesia  é  a  entidade  responsável  pelo 
 espaço.  Salientou  também  que  se  aproximava  a  época  balnear  e  que  dava 
 pena  o  estado  em  que  se  encontravam  as  margens  do  Rio  Lima,  frisando 
 que  na  ausência  de  obras  para  a  construção  de  uma  praia  fluvial,  a  Junta 
 deveria  alertar  a  Área  Protegida,  para  a  necessidade  de  limpeza  das 
 referidas  margens  do  rio.  Em  seguida  congratulou  a  Junta  de  Freguesia, 
 pela  promoção  e  programação  de  um  período  balnear  para  as  crianças  e 
 idosos  da  freguesia,  nomeadamente  com  o  transporte  para  a  praia. 
 Congratulou  também  a  Junta  de  Freguesia,  pela  promoção  e  realização  de 
 duas  peças  de  teatro  na  Sede  da  Junta  de  Freguesia  nos  últimos  meses, 
 lamentando  que  as  pessoas  da  freguesia  por  vezes  não  aproveitem  e 
 valorizem  estes  eventos,  para  o  seu  enriquecimento  cultural.  Finalizou  a  sua 
 intervenção,  apelando  a  todas  as  pessoas  da  freguesia,  para  a  participação 
 nos  inúmeros  eventos,  que  normalmente  acontecem  na  freguesia  em 
 período  de  verão  e  que  saibam  receber  bem  os  emigrantes,  que  regressam 
 neste  período  a  Portugal.  Em  seguida,  e  não  existindo  mais  membros  da 
 Assembleia  a  querer  intervir  neste  ponto  de  ordem,  o  Presidente  da 
 Assembleia  concedeu  a  palavra  à  Junta  de  Freguesia,  para  responder  às 
 perguntas  e  apelos  formulados  pelos  membros  da  Assembleia.  Usando 
 então  da  palavra  a  Presidente  da  Junta,  Isabel  Vilaverde,  Esta  começou  por 
 saudar  e  parabenizar  o  membro  Estevão  Portela,  pela  sua  colaboração  e 
 co-autoria  no  livro  “As  Aldeias  da  Mesa  dos  Quatro  Abades”,  recentemente 
 apresentado  pelo  Município  de  Ponte  de  Lima.  Em  seguida  e  usando  da 
 palavra  o  tesoureiro  da  Junta  de  Freguesia,  Germano  Moure,  Este  informou 
 que  em  relação  às  irregularidades  dos  pavimentos,  a  Junta  de  Freguesia  já 
 tinha  comunicado  à  Câmara  Municipal  de  Ponte  de  Lima,  para  que  Esta 
 notificasse  a  empresa  responsável  pelas  obras  de  substituição  das  condutas 
 de  águas.  Aproveitou  o  momento  para  informar  que  as  avarias  na 
 iluminação  pública  da  Rua  da  Regueira,  mencionadas  pela  membro 
 Alexandra  Lopes  na  Assembleia  de  Freguesia  anterior  já  se  encontram 
 solucionadas.  Usando  novamente  da  palavra  a  Presidente  da  Junta,  Esta 
 respondeu  ao  membro  Paulo  Teixeira,  referindo  que  anotava  a  sua 
 observação  e  que  iriam  ser  tomadas  medidas,  para  colocar  a  grelha  na 
 conduta  de  águas  pluviais,  existente  no  Largo  de  Linhares.  Em  seguida  e 
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 referindo-se  ao  espaço  destinado  às  hortas  comunitárias,  junto  ao  recém 
 criado  Parque  da  Minadas,  a  Presidente  da  Junta  explicou  as  dificuldades 
 na  limpeza  do  local,  informando  que  foram  retirados  todos  os  resíduos  de 
 construção  aí  existentes.  Frisou  também  que  após  a  limpeza  do  local,  a 
 Junta  de  Freguesia  iria  dispor  de  novos  espaços  e  que  existiam  várias 
 pessoas  da  freguesia  interessadas  em  aí  instalar  as  suas  hortas.  Informou 
 também  que  para  uma  separação  e  delimitação  entre  o  espaço  destinado  às 
 hortas  comunitárias  e  o  Parque  das  Minadas,  iriam  ser  colocados  uns 
 pequenos  postes  de  madeira.  Respondendo  ao  Presidente  da  Assembleia, 
 informou  que  a  Junta  de  Freguesia  tinha  intenção  de  colocar  uma  placa  com 
 as  normas  de  uso  do  Parque  da  Minadas.  Em  seguida  e  respondendo  ao 
 membro  Estevão  Portela,  começou  por  referir  que  em  relação  à  construção 
 do  muro  privado  e  à  diminuição  de  visibilidade  no  cruzamento,  a  Junta  de 
 Freguesia  já  tinha  sido  abordada  por  outras  pessoas,  no  entanto  informou 
 que  a  obra  está  devidamente  licenciada  e  que  a  Junta  de  Freguesia  não  tem 
 responsabilidades  na  colocação  de  sinalização  no  local.  No  que  respeita  à 
 colocação  de  guardas  de  proteção  na  passagem  junto  da  Ponte  Esteiro,  a 
 Presidente  da  Junta  informou  que  iria  novamente  reforçar  o  pedido,  junto 
 da  Câmara  Municipal  e  da  Área  Protegida.  Em  seguida  e  respondendo  já  ao 
 Presidente  da  Assembleia,  a  Presidente  da  Junta  de  Freguesia,  informou 
 que  as  medições  efetuadas  na  Estrada  Nacional  eram  efectivamente  no 
 âmbito  da  construção  da  ecovia,  salientando  no  entanto,  que  a  obra  ainda 
 estava  na  fase  de  projeto.  Informou  que  era  intenção  da  Junta  de  Freguesia 
 e  da  Câmara  Municipal  construir  um  passeio  em  frente  ao  Solar  de 
 Bertiandos  no  âmbito  da  ecovia,  de  forma  a  evitar  o  parqueamento 
 automóvel  no  local,  não  estando  ainda  definida  a  tipologia  dos  materiais  a 
 aplicar.  Em  seguida  e  em  relação  ao  período  balnear,  a  Presidente  da  Junta 
 informou  que  até  à  data  apenas  existiam  nove  inscrições  de  crianças  e  que 
 existia  alguma  resistência  das  pessoas  pela  falta  de  tutores  de 
 acompanhamento  das  crianças.  Aproveitou  também  o  momento,  para 
 informar  que  em  relação  ao  passeio  da  Junta  de  Freguesia,  já  tinham 
 quarenta  inscrições.  No  respeita  aos  eventos  realizados  na  freguesia  e 
 nomeadamente  as  peças  de  teatro,  a  Presidente  da  Junta  não  deixou  de 
 manifestar  a  sua  frustração,  pela  falta  de  apoio  ao  associativismo  e  pela 
 pouca  participação  das  pessoas  da  freguesia  nos  eventos  culturais. 
 Finalizou  a  sua  intervenção,  informando  que  iria  ter  lugar  na  sede  da  Junta 
 de  Freguesia  uma  exposição  com  artesãos  locais,  sendo  a  sessão  de  abertura 
 no  dia  dois  de  Julho.  Esta  exposição  realizada  em  parceria  com  a  Liga  dos 
 Amigos  do  Hospital  de  Ponte  de  Lima,  entre  outros  aspectos  tinha  como 
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 objetivo  angariar  sócios  para  a  Liga  dos  Amigos  do  Hospital  de  Ponte  de 
 Lima e promover a cultura na freguesia de Bertiandos. ------------------------ 
 --------  Seguidamente  e  depois  de  respondidas  a  todas  as  questões  colocadas 
 pelos  membros  da  Assembleia,  o  Presidente  da  Assembleia  de  Freguesia, 
 solicitou  aos  presentes,  para  que  se  passasse  para  o  assunto  da  alínea  a)  do 
 período  da  ordem  do  dia:  Apreciação  da  informação  da  atividade  e  situação 
 financeira da Junta de Freguesia.--------------------------------------------------- 
 -------  Para  intervir  neste  ponto,  o  Presidente  da  Assembleia  registou  apenas 
 a  sua  própria  inscrição  e  de  imediato  colocou  uma  questão  à  Presidente  da 
 Junta  de  Freguesia.  Munido  da  informação  escrita  procurou  saber  a  forma 
 como  a  Junta  de  Freguesia,  estava  a  tentar  solucionar  o  assunto  relacionado 
 com  a  legalização  e  titularidade  das  parcelas  envolventes  ao  Campo  das 
 Lagoas.  Em  seguida  e  concedida  a  palavra  à  Presidente  da  Junta,  esta 
 informou  que  a  Junta  tinha  feito  um  contrato  promessa  de  compra  e  venda 
 com  Sr  Manuel  Soares  de  Melo  e  Maria  Engrácia  Caçador  Lopes  Melo, 
 para  a  legalização  definitiva  das  parcelas  envolventes  ao  Campo  das 
 Lagoas  e  que  um  dia  serão  parte  da  horta  comunitária,  estando  o  processo  a 
 aguardar pela sua conclusão.-------------------------------------------------------- 
 ---------  Em  seguida  e  depois  de  concluído  este  ponto  de  ordem,  o 
 Presidente  da  Assembleia  de  Freguesia  solicitou  aos  presentes  para  que  se 
 passasse  para  o  terceiro  e  último  ponto  da  ordem  do  dia:  Período  da 
 intervenção  do  público,  sendo  que  não  existiam  pessoas  no  público  a 
 assistir à sessão.----------------------------------------------------------------------- 
 ----------  Para  finalizar  e  nada  mais  havendo  a  tratar,  o  Presidente  da 
 Assembleia  de  Freguesia  agradeceu  a  presença  e  o  contributo  de  Todos  os 
 membros,  desejou  boas  férias  quando  fosse  caso  disso,  recordou  que  a 
 próxima  reunião  ordinária  da  Assembleia  de  Freguesia  seria  no  mês  de 
 Setembro  de  2023  e  em  seguida  deu  por  encerrada  a  sessão  da  qual  eu 
 Tânia  Catarina  Sá  de  Brito  Esteves,  lavrei  a  presente  ata  que  vai  ser 
 assinada por todos os membros da Assembleia de Freguesia. ----------------- 
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